

Por este medio podrá establecerse el regular y necesario equilibrio, que haga circular en justas proporciones la fecundante savia de una verdadera administración, y se harán sentir los efectos saludables de una política de orden y progreso, cual lo exigen de consuno las corrientes civilizadoras de nuestro siglo, mil veces glorioso, y el espíritu de libertad que anima a la generación presente.

DE TODO UN POCO.

La errónea interpretación dada á un suelto del último número de este periódico, en el que se manifestaba que una de las máquinas de vapor que hay en Torralba, llevaba el nombre de P. Fuenmayor, en vez del de «Numancia», nos obliga á hacer las siguientes declaraciones:

- 1.ª Que las máquinas han venido de Bélgica con los nombres Oulet, Aceña, Fuenmayor y Aguirre.
- 2.ª Que la destinada á llevar el nombre «Numancia» será mucho mayor, y se está construyendo.
- 3.ª Que no comprendemos la alarma causada, pues al menos enterado en lo que á ferro-carriles se refiere, se le alcanza no bastan cuatro máquinas para la explotación de una vía férrea.
- 4.ª Que estas manifestaciones las hacemos, hoy, con la autorización debida.

Estamos en crisis. ¿Cuál es la aspiración del país, ahora y siempre?

El país está cansado de tiquis miquis políticos, de la cháchara insustancial é inútil; de las rivalidades de los que se disputan las granderías del poder.

El país aspira á que la política no sea un negocio; á que haya más seriedad y más moralidad; y á que la lucha de los partidos no sea un juego de muchachos, juego en el que el país tiene que pagar los vidrios rotos.

Más honradez, más lealtad y más patriotismo es lo que aquí hace falta.

Precisamente, si la corrupción aumenta en España, es porque la inmoralidad política viene propagándola hace muchos años. Cada partido y cada situación ha ayudado, confiando todos en la impunidad. Este es el cáncer que es la llaga; esta es la causa generadora, la impunidad. Los grandes políticos tienen la seguridad de escapar al castigo, como hemos visto no ha mucho; los pequeños confían en la protección de los grandes. Esta es la cadena cuyos eslabones empizan arriba y acaban en los más humildes instrumentos del caciquismo.

Aquí hace falta mucha libertad para los hombres honrados y garrotazo limpio á los pillos de todas clases y colores, altos, medianos y bajos. ¿No es esto ya un prescrito suelto? Pues que los cabos de vara den palos á diestro y siniestro.

El Gobierno que sepa hacer esto, será el que demanda el país, pues entonces dejará de ser la política como un mercado.

Los hombres honrados, porque aun los hay por fortuna en esta patria, se llenan de indignación al ver que la inmoralidad aumenta de año en año, siempre creyendo, llegando á perturbarlo todo y á oscurecer, del modo más tenebroso el porvenir de la patria.

Los que hoy combaten abusos y corruptelas, mañana, cuando les llega la vez hacen lo mismo.

Los acusados hoy se erigen mañana en acusadores. Son los cajilones de una noria.

Por esto no es extraño, que muchos españoles, aun los más liberales, echen, á veces, de menos á un D. Pedro el Cruel, y se acuesten algunas noches pensando en el potentado don Rodrigo cuando por la justicia fué llevado á la horca.

No puede negarse. Los fusionistas en cuestiones de inmoralidad, han alcanzado el colmo.

Los hechos llevados á cabo por algunos de sus personajes, dejan muy atrás á la rapaña del Bajo Imperio.

La Memoria del ilustre General Salamanca, leída al final de su elocuente discurso por don Francisco Romero Robledo, ha hecho que los altos poderes y el país se enteren de lo que tan cuidadosamente ocultaban sus gobernantes.

Según dicha Memoria los fraudes y robos llevados á cabo en la Isla de Cuba durante la dominación fusionista ascienden en total á la suma de *veintidos millones, ochocientos once mil, quinientos diez y seis duros, ó sea á cuatrocientos cincuenta y seis millones, doscientos ochenta mil, trescientos veinte reales.*

¿Es extraño que caiga un partido que gobierna en esta forma?

El fusionismo cae anegado por el fango y la basura en que ha vivido, y creémos no volverá á levantarse, pues si así sucediese, resultaría que los españoles no teníamos vergüenza.

¿Quién va á sucederle?

Pronto lo veremos.

Pero sea el partido que quiera, sino emprenden el camino de la moralidad y las economías, arrancando á la patria del borde del abismo á donde los fusionistas la han llevado, tememos sea el que consume nuestra ruina y, entonces, caerá... sabe Dios como.

De todos modos, estamos de enhorabuena. Peor que Sagasta no lo puede hacer nadie.

Hay aún pesimistas, que con una intención más ó menos aviesa, van propalando que no es posible se halle terminado el ferro-carril

para el 1.º de Noviembre del año próximo, fecha determinada en la ley.

A esos pesimistas, que hablan por hablar, les debemos manifestar:

Que ya está terminada completamente la vía férrea desde Torralba de Medina á Almazán.

Que desde este punto á Quintana Redonda se halla hecha la explotación y construidos los edificios.

Que tan solo en Quintana hay sin explanar dos ó tres kilómetros, por culpa de unos señores propietarios.

Que desde Quintana al Alto de la Legua, se terminara la construcción para mediados del mes próximo.

Que el puente de Almazán estará construido para mediados de Octubre.

Y que sino fuese por unos cuantos caballeros, estaría construido el ferro-carril, para la próxima primavera.

Pueden, si gustan, esos pesimistas cerciorarse de la verdad de estas noticias, recorriendo la línea.

Y, por si se molestan yendo á caballo, les enviaremos una litera.

Al fin y al cabo lo merecen.

Al leer ciertas noticias comunicadas desde Londres á un periódico madrileño, no hemos podido evitar la siguiente exclamación.

¡Dichosos los ingleses auténticos!

Exclamación naturalísima, como podrán ver los que sigan leyendo.

El Ministro de Hacienda de la Gran Bretaña—un hacendista muy superior á los que se están en nuestro país—ha presentado á la Cámara el proyecto de presupuesto para el próximo año económico.

Y al presentar su obra ha tenido á bien manifestar que el sobrante del ejercicio que ahora termina asciende á la respetable suma de tres millones y medio de libras esterlinas (350 millones de reales).

Acuéndense ustedes de que esto ha pasado en Inglaterra....

¡Dichosos los ingleses! Ellos han oído la noticia que les ha dado su Ministro de Hacienda con la mayor impasibilidad ¡Lo que hace la costumbre de ver bien administrados los intereses de su nación!

Si el Sr. Eguillor ó cualquiera de sus antecesores nos hubiera dado una noticia análoga, la cuarta parte de los españoles contribuyentes nos morimos de sorpresa.

Pero, afortunadamente, no hay por ahora peligro de que la sorpresa nos mate.

De lo único que podemos morir es de hambre... ó de ascó: dos enfermedades que de seguro serán desconocidas para la mayoría de los contribuyentes de Inglaterra, hermoso país donde los Gabinetes sacdan sus cuentas anuales con un sobrante de muchísimos millones.

¿Quiéren ustedes saber ahora en qué va á invertir el Gobierno inglés la muy respetable suma que le ha sobrado al cerrar el último ejercicio?

Pues en la construcción de obras públicas, en equipar convenientemente á los soldados, en reducir el franquero de la correspondencia, en reducir los derechos de entrada de ciertos artículos, y en otra porción de cosas de índole parecida y sumamente beneficiosas para las clases productoras, industriales y mercantiles.

Permitan nuestros lectores que expresemos de nuevo la envidia que estas noticias nos causan.

¡Dichosos los ingleses!

De allí no saldrán los buques atestados de emigrantes como salen de España.

Allí no se incautará el Fisco de cientos de miles de fincas, quedándose con ellas por falta de pagos de contribución y dejándolas en el más lastimoso abandono.

Allí no permitirá el Gobierno que las poderosas Compañías de ferro-carriles dejen de ingresar en el Tesoro las cuantiosas sumas que el Estado tiene derecho á percibir.

Allí no se autorizará al Banco Nacional para que realice fabulosas ganancias faltando á la ley de su fundación, y dedicándose casi por completo á operaciones más ó menos perjudiciales para las clases que contribuyen con todas sus fuerzas al sostenimiento de las cargas públicas.

Repítámoslo otra vez:

¡Dichosos los ingleses!

A ellos les sobran millones de libras esterlinas.

A nosotros nos sobran trampas.... y políticos de oficio, que se ocupan de hacer de día en día más penosa é insostenible la situación por que venimos atravesando.

¡Si quisieran cambiar su sobrante por el nuestro!

Nuestro querido amigo el Doctor Monje, se ha separado de la redacción de *La Democracia Soriana*.

Mocho ha perdido el apreciable colega, pues la ilustración y la actividad del Sr. Monje, son cualidades muy difíciles de sustituir en estos tiempos.

Hemos observado que las balijas destinadas á la conducción de la correspondencia, van abiertas, lo que se presta á grandes y continuados abusos.

Muchas veces se echa la culpa de la falta de la correspondencia á los empleados de correos y son otros los autores del secuestro.

—Señor Administrador principal.—¿No podría ponerse á esto remedio?

También sería muy conveniente que en las balijas fuesen separados los periódicos de las cartas, pues al ir entremezclados se introducen las últimas entre los dobles de los primeros y no llegan como y cuando deben á su destino.

Podemos asegurar que al leer nosotros los periódicos hemos hallado ya tres ó cuatro car-

tas, dirigidas á personas respetables de esta población, que venían en la referida forma. Y claro está, que de esta falta no son responsables los empleados del ramo, sino las malas condiciones de las balijas destinadas á la conducción de la correspondencia.

Han cesado en su cargo los antiguos administradores diocesanos, por haber sido sustituidos por habilitados generales, cuyo cargo será elegido por los señores eclesiásticos y dependerá de la Ordenación de pagos del Ministerio de Gracia y Justicia.

Ciento diez opositores han hecho ejercicios en el concurso para la provision de curatos vacantes, que ha tenido lugar en este Obispado.

Por un error dijimos en el número anterior que don Angel Ortega era Vice-Rector del Seminario, siendo así que es Rector del mismo.

Un periódico de Valencia publica el siguiente importante telegrama de Cádiz:

«Ha producido gran sorpresa en esta capital el verse descrito en la revista «The Electrician» de Londres el aparato de profundidades del submarino «Peral.»

Consiste, según la indicada revista, en un tubo encorvado de sección diptica, que se coloca en comunicacion con el mar, y las alteraciones sufridas por dicho tubo hacen funcionar un conmutador, por cuyo medio se obtiene la variacion en la fuerza de la corriente que marcha á las hélices de inmersion.

Las disposiciones de los contactos del conmutador varían, ajustándose á la particular profundidad que se necesite.

Un ingenioso recurso eléctrico automático se emplea también para conservar el barco la posicion horizontal.

Consta este aparato de un péndulo que oscila entre los contactos, y si el submarino guarda un nivel perfecto de popa, el péndulo toca en uno de los dos contactos, ocasionando el correspondiente movimiento de la hélice vertical en relacion con él, nivelándose acto continuo el Submarino.

Esta descripción exacta ha producido extraordinaria extrañeza, incluso al Sr. Peral, quien siempre guarda reserva acerca del aparato de profundidades.»

En la capital han sido muy elogiados los fuegos que ha presentado en las últimas fiestas nuestro paisano el protético Sr. Cecilia, que ha llegado á ser una notabilidad en su difícil arte.

El día 26 del actual, hubo una desgracia en el pueblo de Torreblacos.

Dos niñas que estaban guardando ovejas, fueron sorprendidas por el desprendimiento de un terrero de metro y medio de altura.

Una de ellas, Eulalia de San Juan, fué extraída ya cadáver, pudiéndose salvar, aunque gravemente herida, la otra niña, que se llama Manuela Gonzalo.

Son muy variadas las noticias recibidas acerca del estado de las cosechas en los principales países.

Mientras de un lado, los labradores de Bélgica, Holanda, Inglaterra, Alemania, Austria, Hungría, Italia y casi todas las provincias agrícolas de España, ahientan de ver colmados en la próxima recolección los esfuerzos y los gastos empleados en sus labores, en otras naciones los frutos de la tierra apenas si bastarán para atender á la siembra inmediata.

En algunos puntos de Rusia, las cosechas se han malogrado por completo, siendo necesario sembrar de nuevo en grande escala, y en los Estados-Unidos, según los últimos despachos telegráficos, es todavía más apurada la situación de la clase labradora.

En Chicago, la cantidad de trigo de invierno será un 19 por 100 inferior al que en la actualidad se consume el cual por cierto, es bastante mediano.

En la República Argentina y Australia, por el contrario, la producción del trigo ha sido muy abundante, y lo demuestran los considerables envíos que de ambos países parten para el antiguo continente. Se calcula en 1.551.500 de hectólitros la cantidad de trigo flotante en Australia y en 290 000 hectólitros la de la República Argentina.

Durante el mes de Mayo se efectúa la siega en Persia, Asia Menor y Siria, y en Junio y principio de Julio en California, Oregon, Estados Unidos del Sur, España, Portugal, Hungría, Turquía, Rusia meridional, Estados Danubianos, Mediodía de Francia, Grecia y Sicilia.

El Sr. Romero Giron, ha dicho, entre otras cosas, en la Alta Cámara.

«Hay en España un minimum de 275.000 empleados, incluyendo los de las Diputaciones provinciales que se reparten la suma nada exigua de 269.853.229 pesetas.

Corresponde á cada uno, deducido el 10 por 100 de impuestos sobre los sueldos 321,16 pesetas.

Pero, y esto es interesante, mientras el empleado obtiene ese producto con un trabajo medio de cinco horas diarias, el propietario, el labrador y el industrial solo consiguen 62,56 después de diez horas de trabajo cada día.»

Extractamos la siguiente estadística de la criminalidad en España, durante el año de 1889.

El mayor número de delitos lo fueron contra las personas (27.849) y el menor los de imprenta (27). En total se persiguieron 63.176 delitos, y se juzgó á 106.176 acusados, de los cuales fueron absueltos 68.176.

Se despacharon en 1889 causas en número de 68.654 El Supremo y su Sala de única instancia despacharon diez querelas.

Se celebraron en las Audiencias 16 245 juicios orales, en los cuales intervinieron 84.194 testigos, cuyas dietas importaron 353.454'01 pesetas, 3.421 médicos con 25.223'35 pesetas de indemnización y 2 185 partos con 8.968'20.

Ocho procesados se volvieron locos después de la comision del delito.

Se celebraron 536 juicios por jurados, recayendo condena en 355, absolucion en 110 y sobreseimiento en 71.

Fueron declarados en rebeldía nada menos que 2.503 procesados.

Vamos á la parte más curiosa de la estadística. En 1889 se cometieron quinientos uno suicidios. La Audiencia de Madrid tiene el triste privilegio de ir á la cabeza con 108 suicidas y sigue Barcelona con 44. El término medio es de seis por Audiencia.

De los 501 suicidas fueron consumados 307 por hombres, 78 por mujeres, é intentados 64 por hombres y 52 por mujeres.

Vamos á los móviles conocidos ó presuntos de esos 501 suicidios. Aparte las causas no conocidas, que fueron 161, la locura ha dado el mayor contingente con 110, y la embriaguez el menor con 6.

Un argumento para los que sostienen que el amor ha abandonado la tierra llorando en el positivismo de los tiempos, es el número de suicidas por aquel dulce sentimiento; 21. en cambio consignaremos, para conocimiento de ellas, que suelen hacer incapié en la dureza de corazón de ellos, que de los 21 fueron 18 varones y solo 3 hembras.

Esto no obstante, la falta de vil metal no produjo una cifra muy elevada en relacion con otras estadísticas, 61 suicidas produjo la falta de recursos ó los reverses de fortuna.

Mayor número arojaron las enfermedades, que produjeron la desesperacion de 77 personas que prefirieron anticipar el término de aquellas por un acto criminal contra sí mismas.

Por comision de un delito se suicidaron dos hombres.

El arma de fuego fué el medio más socorrido para quitarse la vida, y el menos usado la asfixia por ácido carbónico (189 y 2, respectivamente); 84 se ahorcaron, se ahogaron 45 y se envenenaron 75. Arrojadose de alturas acabaron consigo mismos 42, y 30 recurriendo al arma blanca.

El mes de más suicidios fué el de Julio y el de menos Enero.

Contra la honestidad atentaron 310 hombres y 26 mujeres, 28 de ellos de más de 60 años. Por adulterio se persiguió á tres varones y cuatro hembras.

Por raptor se procesó á 25 varones; no ha llegado el adelanto de las costumbres hasta conseguir que ellas nos roben á nosotros. Todo se andará.

Se juzgó en 1889 á 1.429 reincidententes por una vez, y 633 por más de una vez.

Se indulto á 27 reos de muerte y se denegó el indulto de 12 desgraciados. En otros delitos y faltas se concedieron 103 y se negaron 2 168.

En resumen; la estadística está muy bien hecha y es de indudable importancia para los que siguen atentamente el estudio de las cuestiones penales.

Un joven de quince años, habitante en Teis (Pontvedra), se quedó dormido en un robleal próximo á su casa y al despertar se encontró con una especie de nudo en la garganta; hizo un esfuerzo para deglutir, y resultó ser que se había tragado una pequeña culebra.

Desde aquel momento está siendo víctima de agudos dolores, y uno de estos días marchará á Santiago en busca de remedio.

Sirva de aviso para los que ahora duermen en el campo.

La duquesa viuda de Medinaceli ha concebido la idea de abrir una suscripción, que encabezará la ilustre dama con 1.000 pesetas, entre las señoras de Cádiz y San Fernando, con objeto de ofrecer á S. M. la Reina Regente un busto alegórico del Sr. Peral en prueba de agradecimiento por la protección que ha dispensado al insigne inventer del buque submarino.

La cuestion de las máquinas voladoras, ó de volar, aunque no es de una importancia capital, no ha dejado ni un momento de preocupar el ánimo de los hombres de ciencia, particularmente de los ingenieros y también de los mecánicos puramente prácticos. Cuanto se ha intentado hasta hace poco tiempo en este terreno, no ha producido más que resultados negativos por las razones que se le alcanzan á cualquiera que no sea enteramente lego en las ciencias física y mecánica. Mr. L. Hargrave, de Sidney, que trabaja incesantemente en la resolución del problema de las máquinas voladoras, ha alcanzado un triunfo que podemos calificar de importante, dadas las inmensas dificultades que presenta la cuestion. Dicho señor ha logrado, pues, construir como ensayo, una máquina voladora, parecidísima en extremo á la delicada estructura, ó mejor dicho, organismo del libélula, insecto conocido vulgarmente con el nombre de «caballito del diablo ó dragon volante», de cuerpo elegante y prolongado, con dos alas casi cuadradas de grandísima ligereza que arrancan de uno de los extremos. En la máquina de que nos ocupamos forman las alas unas velas ó paletas unidas á un arbol ó eje, constituyendo el todo una hélice, movido por la fuerza de contracción de 43 tiras de goma elástica. El modelo ensayo pesa aproximadamente un kilogramo, teniendo las alas ó paletas una superficie total de unos 3.000 centímetros cuadrados. Logróse hacer volar al aparato una distancia de 40 metros con un gasto de 98 kilogramos de fuerza. Animos!

do Mr. Hargrave por el brillante resultado obtenido en su ensayo, se dispone á emprender nuevos experimentos en más vasta escala. Parece, de todos modos, que el problema de las máquinas voladoras, ó está resuelto, ó que no se halla muy lejos de resolución.

Tristísima es la situación de los habitantes de nuestra Sierra, por no atenderse á las justas peticiones hechas, pidiendo reformas en la ley en lo que se refiere á la corta y sustracción de maderas.

Para que vean los que han robado en Cuba nada menos que *cuatrocientos cincuenta y seis millones de reales*, los que sustrajeron los *cinco millones de pesetas* de la Caja de Depósitos, y otros muchos *caballeros* que se pasean en magníficos carruajes, que es inexorable la justicia en España, creemos conveniente hacer público el siguiente hecho.

Leon Peñaranda Yagüe, vecino de San Leonardo, ha sido condenado, como reincidente, por el delito de corta y sustracción de unas picotas, á sufrir un año y un día de prisión correccional.

El mismo día que la guardia civil le detendría para que sufriese la condena, ingresaba en la cárcel su mujer Juana Pascual Alonso, á fin de sufrir la condena que por la Excm. Audiencia la ha sido impuesta, por idéntico delito.

Este desgraciado matrimonio tiene cinco hijos, el mayor de diez años, que al ser apresados sus padres han quedado en la horfandad y en la más espantosa miseria.

¡Desgraciadas criaturas! Ellas van á ser las víctimas de una ley injusta é inexorable, que les ha arrancado de los brazos de sus padres.

En el pueblo de San Leonardo no faltan vecinos caritativos, pero hay que socorrer tantas desgracias parecidas á esta, que no es posible prestar á esos niños el debido amparo.

Al tener conocimiento la Comisión de nuestra diputación de este hecho, ha acordado ingresar, provisionalmente, esos niños en el Hospicio de esta villa, hasta que sus padres recobren la libertad.

Muy bien, muy bien.  
Tal acuerdo merece nuestro sincero aplauso.

¡Que cosas tiene el Sr. Capdepon!  
Ha dirigido una comunicación á nuestra Excelentísima Diputación, diciéndola manifiestamente la suma de que podrá disponer en el caso de epidemia.

¡Y hacía ocho días, que había reducido á mil pesetas la partida de imprevistos, única de la que se puede echar mano en estos casos, por no ser posible hacerlo de la de calamidades que á más de ser muy pequeña siempre se agota!  
La pregunta tiene gracia.  
¡Cosas de España y de Capdepon!

Su Magestad la Emperatriz del Japon va á emprender un viaje á Osaka, y con este motivo el Gobierno ha publicado un decreto que reproducimos á título de documento curioso.

Dice así:  
«Artículo 1.º Cuando pase S. M. nadie podrá mirarla ni desde lo alto de las azoteas que haya en las casas para secar la ropa, ni por las rendijas de las puertas ó ventanas.

Art. 2.º Todo el que quiera ver á S. M. deberá hacerlo presentándose en los bordes del camino que seguirá la Emperatriz.

Art. 3.º Nadie podrá mirar á S. M. sin quitarse el sombrero ó el turbante. Se prohíbe á los que estén en el camino que siga la Emperatriz el uso de pipas bastones, etc.

Art. 4.º Se prohíbe á los ciegos, á los mancos y á los cojos que usen muleta al estar en el camino que recorra S. M., y en caso de que llueva nadie podrá abrir paraguas.

Art. 5.º Nadie podrá acercarse ni seguir á Su Magestad.»

SECCION LITERARIA.

LA MUJER FRUTA.

A los 15 años.

Sonrosada y sencilla,  
fruta agradable,  
de sabor agridulce,  
de poca carne;  
Es por su aroma,  
su color y su brillo  
UNA ACEROLA.

A los 20.

Fruta reina de Mayo,  
roja y alegre,  
que al mostrarse en la rama  
dice: comedme;

Brillante y fresca,  
tiene las cualidades  
de la CEREZA.

A los 25.

De color más oscura,  
tal vez más bello,  
es fácil al comerla  
tragarse el hueso;  
Y aunque es muy rica,  
está mejor en dulce,  
como la GUINDA.

A los 30.

Es ágría muchas veces,  
dulce otras muchas,  
y seduce el encanto  
de su hermosura.  
Y dulce ó ágría,  
tiene las propiedades  
de la NARANJA.

A los 35.

Fruta de gran tamaño  
de poco gusto,  
que lo mejor que tiene  
lo tiene oculto;  
Es parecida  
por diversas razones  
á la SANDÍA.

A los 40.

Es ácida y mal sana,  
fruta de Otoño,  
que ya para conserva  
sirve tan solo;  
Es bien sabido  
que madura y no ablanda,  
como el MENBRILLO.

A los 45.

Pincha si se le coje,  
no huele á nada,  
y su dulce no gusta  
porque empalaga;  
No tiene jugo,  
y es ya ni más ni menos  
que un HIGO CHUMBO.

A los 50.

Demasiado madura,  
peca de blanda,  
y apesar de estar verde  
se pone lacia;  
Es indigesta,  
irritante y machucha,  
como la BREVA.

A los 60.

Sólamete de fruta  
le queda el hueso,  
sin sabor y sin carne  
todo es pellejo.  
Ya está arrugada;  
ya llegó á ser al cabo  
CIRUELA PASA.

R. C.

CARIDAD.

BALADA.

¡Madre! ayer un desgraciado  
Una mano me alargó  
Y entre sollozos me dijo:  
—¡Una limosna por Dios!...  
Al verme dobló su frente  
Pálida por el dolor,  
Y entre profundos suspiros  
Una lágrima vertió.  
—¡Infeliz!... Y tú, hija mía,  
¿Le desdenaste?  
—No, no:  
Le di una limosna, madre,  
Y él la mano me besó.  
Y tembloroso me dijo:

¡Gracias! que os lo pague Dios,  
Y cuando dejéis la tierra  
Y á la celeste mansion  
Voleis, peregrina virgen,  
Hermosa y pura cual hoy  
Implorad por los mendigos  
Que viven en la afliccion.

Desde ayer, de puerta en puerta,  
Buscando un asilo voy  
Y nadie de mí se duele.  
Todos desoyen mi voz.

Decidme, niña inocente,  
A quien sin duda el Señor  
Como un ángel de esperanza  
A mi camino envió,  
¿Acaso no hay en el mundo  
Consuelo para el dolor?  
¿Acaso para el mendigo  
No hay en la tierra perdon?  
¿Es tan duro su destino?  
Decidme, niña, por Dios,  
¿Es un crimen la pobreza?  
¿Es un crimen el dolor?  
Me dijo, madre, el mendigo  
Y yo lloré y él lloró!

—Hija del alma! has cumplido  
Con un mandato de Dios.  
«Dad al pobre, dijo un día,  
No desecheis su clamor  
Que aquel que un pan le escusase  
No alcanzará mi perdon.»  
Así dijo Aquel que humilde  
Bajo un establo nació,  
Pobre como los mendigos,  
Sujeto al frio y al sol,  
Y sin embargo, ¡era Cristo!,  
Y sin embargo, ¡era Dios!

MODESTO MOLINA.

VARIEDADES.

LA DANZA DE LAS LLAMAS.

La noche es negra y fría: el viento zamba echando nubes en el espacio: el hábito de la montaña llega hasta nosotros como un azotazo de nieve; los árboles se retuercen como condenados, sacudiendo sus cabezas... entra, entra, cierra de golpe la puerta de la cabaña... así. ¡Qué frio; no temas, pequeño, yo haré lumbre.

Al suelo ese haz, bien; ahora troncos, no haya temor de que el encinar se agote, despues, ese manajo de retama seca, jaras tambien, eso es.

¿Ves este candil? ¿ves esta almendra de luz rojiza que tiembla como amarrada al pábilo humeante? Pues ya sabras lo que esta llamita puede hacer.

No tiembles, niño, son los lobos que aullan; déjalos... no atacan sino cuando se juntan muchos. ¡Como los hombres!

Los mastines guardarán el ganado que se aprieta en el aprisco.

El viento, la lluvia, los árboles mujidores, los aullidos del lobo, el roznar de los perros, el cándido balido de los recentales asustados... ¡qué hermosa música para acompañar la danza misteriosa de las llamas!

¿Tú has visto alguna vez los secretos del fuego? ¿que si? ¡bah! pequeño, tus ojos no alcanzan todavía la superficie de las cosas; ¡es temprano!

Yo he contado ochenta años, ¡ochenta! ¡mira tú si sabré lo que son las llamas!

¿Ves? la lucecita del candil se tiende buscando la hojarasca... ¿quién la llama? ya lame la leña, parece la lergüecilla húmeda y brillante de una oveja limpiando el cuerpo de su cria... ¿oyes? ya cruje... mira cuanto chispa... el fuego avanza en todas direcciones como en un arbol de polvoras: esos estadillos denuncian el fuego que se reconcentra; desde aqui se ve á través de la retama que parece un encaje puesto al sol... ruido sordo... algo como el ronquido del huracan... ya salta... ¡así! cortinas de fuego que lo cubren todo, llamas inmensas que bailan encogiendose y alargándose hasta tocar el vértice de la campana del hogar ennegrecido; ¡cuanta luz! no cierras los ojos, niño; hay que endurecer la pupila para no llorar mucho: las ramas se retuercen como víboras, los troncos lagrimean: ¿oyes esos pitidos finos y prolongados? son los gemidos de la leña que se lamenta como el cuerpo abrasado por la calentura. La corteza salta en pedazos encendidos, la escupan los troncos al cielo, como si el cielo tuviera la culpa de su marinaro.

Escucha ese rumor... estallidos, hervores, palpitaciones profundas, silbos entrecortados... ¿son lamentos? ¿son maldiciones? ¡quién lo sabe! Las llamas suben, bajan, se trenzan, se desenlazan, se arrollan, se tienden, se arquean como lascivas culebras, ondulan, se agitan, se persiguen con felino afán sin perder el ritmo extraño y misterioso de su danza. Brillan como relámpagos atados á los leños; son blancas, rojas, azuladas, oscuras... flotan como la niebla y destruyen como el rayo.

Ya la broza convertida en ascuas como una catarata de rubies en la osquedad de la madera. Los leños amontonados presentan sus lomos nudosos, jaspeados por la ceniza y el fuego. Las llamas son pájaros: muerden los troncos sin dejar su danza, los rodean como abrazándolos amorosos, surgen en los extremos como pañuelos de pluma ó corren por los costados en lucecillas diminutas que tiemblan y se mueven como las llaves de metal de un clarinete.

Mira pequeño, mira ese hueco rojo con resplandores de fragua, ¿qué ves? ¿nada? eso es un mundo. ¿Te ries? repara allá en el fondo aquel muro de fuego con almenaje de luz; es una ciudad perfecta: desde aqui se ven las cúpulas de los palacios, las crestas de las torres, las balaustradas de los puentes, la fronda espesa de los jardines, todo rojo como un paisaje de Marte.

Mira aquel trozo esfingido que se levanta orgulloso en el espacio: es la estatua de algun héroe, junto á su pedestal, acurrucado en actitud contemplativa, se ve un hombrecillo encarnado; su vestido resplandece y de su cabeza saltan chispas microscópicas que, empujadas por el humo, suben por el tubo negro del hogar y se apagan en el ambiente. Esas chispas son las ideas del hombrecillo rojo. El pedestal de la estatua se remueve... la esfinge vacila y se derrumba, la ciudad se hunde, el hombrecillo se retuerce y apaga y como ligera pavesa el humo se lleva los restos, como antes se llevara sus ideas en chispas luminosas. Todo ha cambiado en un minuto; un minuto es un siglo en ese mundo de fuego. ¿Qué ves en donde estaban el muro, la ciudad, la estatua y el hombre? un desierto blanco y triste, una sábana que parece de nieve y es de ceniza, ¡el porvenir de todo, la fórmula tangible de la muerte, el simbolo misterioso de la eternidad!

Nuevas ascuas que caen de los encendidos leños, fingen los contornos de otras cosas, y otra vez la ceniza borra esos contornos y apaga el resplandor con el sudario blanco que tiende sobre las ascuas. Los troncos pierden su forma y se caen á pedazos: de aquel monton enorme de leña apenas queda la una y aún siguen las llamas bailando sin perder ritmo, alegres y brillantes como la carcajada y el relámpago.

Todo ha concluido. Un puñado de ceniza caliente aún, alguna brasa mortecina, un poco de humo y un trozo de carbon negro y fungoso y deforme es cuanto queda de aquella orgia de luz, de llamas, de chispas y colores.

¡Qué frio! ¿dónde están las llamas? ¿dónde se fueron con su lascivo ondular, su brillante relampagueo, su rápida y acompañada danza?

Escucha, niño... ¿se ha dormido! Felices los que duermen: ochenta años pesan tanto, que no dejan dormir. Ya estoy como esa hoguera, antes fuego, luz, chispas, llamas y humo azulado; ahora frio, carbon, pavesas y ceniza!

Qué bien duerme... sus labios rojos como un ascua, se riegan sin cesar; ¡qué hermoso fantasma estará viendo! Su piel despidе suavísimo calor; su pulso late con vigor y fuerza; ¡aquí están las llamas que se fueron! las llamas que continúan en las arterias el rítmico movimiento.

¡Qué obscuridad y qué frio! El viento, la lluvia, los árboles mujidores, los aullidos del lobo y el roznar de los perros, el cándido balido de los recentales asustados, no acompañan ya la danza misteriosa de las llamas!

J. NOGALES.

ÚLTIMA HORA.

Sr. Director de LA PROPAGANDA.

Madrid 5, 3'30 tarde.

Ha jurado el nuevo ministerio.  
Presidente, Cánovas.  
Estado, Tetuan.  
Gracia y Justicia, Villaverde.  
Guerra, Azcárraga.  
Marina, Beranger.  
Hacienda, Cos-Gayon.  
Gobernacion, Silvela.  
Fomento, Isasa.  
Ultramar, Fabié.

El Corresponsal.

ANUNCIOS

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS.

Preparacion para carreras especiales, civiles y militares.  
Calle de la Libertad, núm. 12, Burgo de Osma.

Para más detalles é informes, dirijase la correspondencia al administrador de este periódico.

FIJARSE BIEN

En el café tertulia *La Numantina*, encontrarán sus favorecedores cuantas clases de helados deseen, así como licores y variadas conservas á precios sumamente arreglados.

BURGO DE OSMA:

Establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA.

# SECCION DE ANUNCIOS.

Collado 54. **LA AMERICA** Collado 54,

SORIA.

SASTRERIA, CAMISERIA Y TEJIDOS

DE

## VALER Y BLASCO.

### LA AMÉRICA

Está dispuesta á hacer la guerra á todos sus colegas haciendo traje de lana á pesetas 25, 30, 35, y 40 para la estacion de verano, con el único objeto de poder complacer á sus onstantes favorecedores.

### EN CAMISAS

Tiene LA AMÉRICA el mejor surtido que se puede imaginar, tanto para Señeras como Caballeros y niños; pidanse desde las tallas más chicas, hasta las mayores, de todas las clases y precios, así como en percales de colores para la confeccion de las mismas.

### LA AMÉRICA

Se encarga de reformarlas de pecheras, puños y cuellos, dejándolas completamente nuevas.

### EN LA AMÉRICA

Hay completo surtido de puños y cuellos; blancos y de colores, y por último el que quiera lucirse en la presente estacion LA AMERICA se hace cargo del planchado de las mismas, sirviendo al dia cuantas encargos se le confien.

Dirigirse á LA AMÉRICA, Collado, 54.

## LA PROPAGANDA

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

BURGO DE OSMÁ.

4 y 6 PLAZA MAYOR, 4 y 6.

DE

FRANCISCO JIMENEZ

El público que conoce este Establecimiento tipográfico montado con magnificas máquinas, ha podido apreciar tambien las cualidades de perfeccion, brevedad y economía de las impresiones hechas en el mismo.

Toda la modelacion que en adelante se inprima para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas etc., será en buen papel de hilo y satinado; habiéndola hoy completa para dichas Oficinas Guardia Civil, Maestros etc.

En la libreria de dicho Establecimiento hay un Completo menaje para Escuelas á precios económicos; variado y abundante surtido de objetos de escritorio, papel y sobras de todas clases y tamaños; obras religiosas, filosóficas y recreativas; cromos y oleografias de todos los tamaños.

Fijarse bien que hay papel y sobras para cien cartas por el infimo precio de una peseta.

Tambien se encuadernan toda clase de libros, en la forma que lo deseen.

PLAZA MAYOR

### LA PROPAGANDA

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LITERATURA

#### PRECIOS DE SUSCRICION

Por un trimestre, ptas. . . . . 1,50

Por un semestre. . . . . 3

Por un año. . . . . 5,50

#### PUNTOS DE SUSCRICION

En el Burgo de Osma, Plaza Mayor, 4 y 6.—En Soria, D. Joaquin Iglesias, calle de Caballeros, 27.—En Medinaceli, D. Justo del Rincon.—En Sepúlveda, D. Venancio Barrero, Secretario del Ayuntamiento y en Almazan, D. Luis Montero, imprenta.

### CARBUNCO-CIDA

DEL

## DOCTOR MONGE

*Eficacísimo y acreditado remedio para curar en breve tiempo (y sin quemaduras) el Carbunco ó Pústula maligna; así como la picadura de animales venenosos.*

Precio de la caja 25 pesetas.

Gratis á los Hospitales civiles y militares.

Gran descuento á los señores Farmacéuticos.

Depósito Central.—Farmacia del autor; Doctor Monge.—Postigo 10 Soria.

Barcelona, Sociedad Farmacéutica —

Doctor Andréu.—Madrid, Hijos de C. U-

zurrun.—Baileñ, Herce.—Valencia,

García Marín y Co mpañía.—Zaragoza,

Armisen.—Santander, Ordoñez.—Cáceres,

G. Hurtado.—Toledo, Gil de Al,

bornoz.

Los artistas Juan Pascual y Restituto Barragan, han establecido en Berlanga de Duero, una industria casi nueva en este pais, seguros de que será bien acogida por el público.

Construyen limpias para molinos harineros con rodeznos de hierro y garantizadas por un año, pagadas á plazos y por precios sumamente económicos. Hacen rodeznos completos maza y para uso, todo de hierro. Idem de madera. Idem puntos de metal y de acero fundido.

### TALLER DE ENCUADERNACION

EN EL

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

LA PROPAGANDA.

Dotado este Establecimiento de un personal inteligente y montado con arreglo á los últimos adelantos, se encuadernan Misales y toda clase de obras en pasta entera y media pasta, ó como se deseen, á precios económicos.

4 y 6—Plaza Mayor—4 y 6.

Burgo de Osma.

## ¿LOCO Ó DELINCUENTE?

NOVELA SOCIAL CONTEMPORÁNEA

POR

R. VEGA ARMENTERO.

No es una novela más—así podríamos decir—la que con el interesante y significativo título con que encabezamos estas líneas, ofrecemos hoy al público, debida á la elegante pluma del tan infortunado como distinguido periodista y fecundo escritor Vega Armentero, autor de *La Rata de la Aristocracia*, *La Venus Granadina*, *El Fango de Boudoir* y otra, más que tan merecido éxito alcanzaron. Nos no es una nueva novela destinada solamente á satisfacer el gusto de los aficionados á la buena literatura; es algo más que eso; es la trágica historia de negras desventuras, el relato de tenebrosa desgracia, el acabado cuadro de sombrío y sangriento drama, que diríase guarda gran semejanza con el terrible drama en que el autor fué protagonista, y cuyos perfiles, conoce el público que leyó las reseñas de las famosas sesiones del juicio oral de no menos famoso proceso.

Los personajes de Vega Armentero, más bien que producto de su rica imaginacion de novelador, parece como que han vivido y aún viven en un modo real, que se les conoce, que se les siente, que evocan recuerdos de recientes trágicos sucesos y hieren la imaginacion con episodios que no es posible se olviden en mucho tiempo.

Cuanto al mérito literario de este libro, destinado á alcanzar gran resonancia, solo diremos que en tan conmovedoras páginas campea un estilo bellissimo, fluido, brillante, y que las descripciones son primorosas y dignas de su autor que por tan admirable modo ha sabido cultivar el naturalismo en sus producciones.

*Loco ó Delincuente?* forma un tomo de abundante y nutrida lectura, de excelente impresion, y véndese al precio de dos pesetas cincuenta céntimos ejemplar. Los pedidos á D. José Matarredona, Director de *El Porvenir Editorial*, Horno de la Mata, 5, principal, Madrid y en todas las librerías.—En la Habana *Galeria Literaria*, señora viuda de Pozo é hijos, Obispo, 55.

## PASTILLAS BONALD

(DE COCAINA, CLORO-BORO-SÓDICAS.)

Lo más eficaz que se conoce para la curacion de las enfermedades de la boca y garganta, como han certificado las principales eminencias médicas de Madrid.

Depósito central, Madrid, Gorguera, 17, farmacia, y de venta en las principales de España.

En el Burgo de Osma, farmacia de Sanz Mateo.

Precio de la caja con su instruccion, 2 pesetas.

En esta casa, FUN-DADA EN 1788, como lo acreditan los documentos que tiene orgullo en exhibir á sus parroquianos, se elabora única y exclusivamente CERVA PARA DE ABEJAS que es, segun los sagrados cánones, la única y exclusivamente admitida en el culto divino.

ESTA MARCA



DE FABRICA.

ANTIGUA CERRIA DE IBANEZ.

Calle Mayor, núm. 28, Burgo de Osma.

Para evitar las muchas falsificaciones á que el crédito de esta casa ha dado lugar, se advierte á sus favorecedores que no son elaboradas en ella las velas que no llevan

El dueño de este establecimiento es el ÚNICO matriculado como fabricante de velas de cera, como puede justificarse en la Administracion Subalterna del partido y examinando los recibos de la contribucion que por tal concepto satisface

Cuantos visiten por primera vez este establecimiento tienen derecho á examinar los documentos que acreditan los precios corrientes de la CERVA DE ABEJAS sin elaborar, y de este modo podrán convencerse que la baratura ficticia que á primera vista resulta en las velas que expenden ciertos ambulantes, no tiene otra explicacion que la de estar elaboradas con *estearina*, *parafina* ó *cera vegetal*, cuya duracion es infinitamente menor y por consiguiente su precio más caro.

Se admiten entantos encargos se relacionon con el ramo de cerria y se elaboran orios de todos tamaños, hachas encuadernadas, velas rizadas, modelados para ofrendas, cera hilada, etc., etc.

Se compran desperdicios de velas, siempre que procedan de esta casa.